
NIEDERSCHRIFT HFA/016/2011 
 

über die Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses am 06.12.2011 im 
Sitzungssaal des Rathauses. 
 
 
stellvertretender Vorsitzender: 

Herr Günther Fehmer  
 
Ausschussmitglieder: 

Herr Florian Heuermann  
Herr Ludger Kleideiter  
Herr Dr. Wolfgang Meyring  
Frau Brigitte Mollenhauer  
Herr Jürgen Brunn  
Herr Hans-Jürgen Dittrich  
Herr Thomas Tauber  
Herr Ulrich Schlieker  
Herr Hubert Maas  

 
Mitglied gem. § 58 Abs. 1 Satz 11 GO NW: 

Herr Helmut Geuking  
 
Von der Verwaltung: 

Herr Peter Melzner  
Herr Hubertus Messing  
Herr Gerd Mollenhauer  
Frau Birgit Freickmann Schriftführerin 

 
 
Beginn der Sitzung: 18:00 Uhr 
Ende der Sitzung: 18:55 Uhr 
 
Herr Fehmer stellt fest, dass zu dieser Sitzung form- und fristgerecht eingeladen 
wurde. Hiergegen erhebt sich kein Widerspruch.  
 
Des Weiteren weist Herr Fehmer darauf hin, dass aus aktuellem Anlass die Tages-
ordnung um den nichtöffentlichen Tagesordnungspunkt „Personalangelegenheiten“ 
erweitert werden soll. Auch hiergegen erhebt sich kein Widerspruch.  
 
 

TAGESORDNUNG 
 

I. Öffentliche Sitzung 
 
1. Grundlagen für die Haushaltssatzung und den Haushaltsplan 2012; 

hier: Erlass einer Hebesatzsatzung 
 Herr Melzner erläutert Bezug nehmend auf die Sitzungsvorlage den 
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Sachverhalt.  
 
Herr Brunn merkt kritisch an, dass künftig bei nur einem Tagesordnungs-
punkt, die Sitzung vor die Ratssitzung gelegt werden sollte, um nicht in 
der vorweihnachtlichen Zeit noch mehr Termine zu produzieren. Vorab 
sollte bei den Fraktionsvorsitzenden abgefragt werden, ob es kritische 
Punkte gebe.  
 
Herr Messing sagt zu, beim nächsten Mal so zu verfahren, das setze aber 
das Einverständnis der Ausschussmitglieder voraus.  
  
Beschlussvorschlag für den Rat: 
Dem Erlass einer Hebesatzsatzung mit unveränderten Realsteuerhebe-
sätzen wird zugestimmt. 
 
  
Stimmabgabe: einstimmig  
 
  

2. Mitteilungen 
  

 
 

2.1. Einbringung des Haushaltsplanes - Herr Melzner 
 Herr Melzner teilt mit, dass der Termin 15.12.2011 zur Einbringung des 

Haushaltsplanes nicht eingehalten werden könne. Verzögerungen bzgl. 
der am 23.02.2012 terminierten Verabschiedung des Haushaltsplanes 
resultieren hieraus aber nicht.  
 
Herr Dittrich beantragt, in Absprache mit der CDU-Fraktion, die Haus-
haltsplanberatungen des HFA nach hinten zu verschieben. Da der Haus-
halt später eingebracht werde, sei die Zeit für eine vorherige Beratung in 
den Fraktionen zu kurz. Nach kurzer Erörterung wird der Sitzungskalen-
der einvernehmlich wie folgt geändert:  
 
12.01.2012 Einbringung in den Rat  
14.02.2012  1. Beratung Haushaltsplanentwurf HFA  
21.02.2012  2. Beratung Haushaltsplanentwurf HFA 
23.02.2012  Verabschiedung Haushaltsplan Rat  
 
Die für den 31.01.2012 vorgesehene HFA-Sitzung entfällt.  
 
 
Auf Nachfrage von Herrn Schlieker geht Herr Melzner u. a. auf die Kreis-
umlage, die LWL-Umlage und die Auswirkungen des Gemeindefinanzie-
rungsgesetzes ein. Er teilt mit, dass die Einschätzungen und Prognosen 
im Haushaltsplan 2011 weitestgehend eingehalten werden und eine di-
rekte HSK-Gefahr nicht bestehe.  
 
Dann nimmt Herr Melzner Stellung zum Ablauf des Haushaltsjahres 
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2011. Es zeichne sich ab, dass gegenüber der bisherigen Verplanung 
Verbesserungen von etwa 700.000,-- bis 800.000,-- € eintreten werden. 
Der Fehlbetrag verringere sich damit von rd. 1,5 Mio auf rd. 800.000,-- €. 
Der Grund hierfür seien insbesondere höhere Gewerbesteuereinnahmen. 
Mit Blick auf die Erwartungen im Haushaltsjahr 2012 merkt er an, dass 
die Daten für den Finanzausgleich relativ fest stünden. Die erste Berech-
nung zum GFG 2012 liege vor. Danach könne die Stadt in 2012 nur noch 
Schlüsselzuweisungen in Höhe von rd. 90.000,-- € erwarten. In der bishe-
rigen Finanzplanung seien 800.000,-- € für die Jahre 2012 – 2014 einge-
plant.  
Dass sich die Situation dennoch insgesamt nicht verschlechtere hänge 
damit zusammen, dass die hohen Steuereinnahmen in 2011 auch für die 
Jahre 2012 ff. hochgerechnet würden. Latent bliebe immer noch die Ge-
fahr eines Einbruchs der Steuereinnahmen.  
  
 
 

2.2. Einbringung Eröffnungsbilanz - Herr Tauber 
 Auf Nachfrage von Herrn Tauber teilt Herr Melzner mit, dass nach heuti-

ger Einschätzung die Eröffnungsbilanz in der Ratssitzung am 12.01.2012 
eingebracht werde. Falls dieser Termin nicht eingehalten werden könne, 
werde er die Fraktionsvorsitzenden rechtzeitig informieren.  
 
Herr Fehmer merkt an, dass alles daran gesetzt werden müsse, den 
Termin einzuhalten.  
  
 
 

3. Anfragen 
  

 
 

3.1. Fahrräder in der Fußgängerzone - Herr Brunn 
 Herr Brunn führt an, dass das Fahrradaufkommen in der Innenstadt dras-

tisch zugenommen habe. Er habe selber beobachtet, dass Fahrradfahrer 
Fußgänger in der Fußgängerzone beiseite geklingelt haben. Herr Brunn 
erkundigt sich, was die Verwaltung unternehme, damit Fußgänger in der 
Fußgängerzone wieder vernünftig und gefahrlos laufen können.  
Er werde den Bezirksdienst bitten, Kontrollen durchzuführen, so Herr 
Messing.  
  
 
 

3.2. Verspätungen im Schulbusverkehr - Herr Brunn 
 Ihm sei berichtet worden, so Herr Brunn, dass der Schulbus, der um 7:45 

Uhr von der Beerlage kommend eine längere Zeit vor den geschlossenen 
Bahnschranken warten musste und die Schüler/innen nicht rechtzeitig zu 
der an diesem Tag anstehenden Klassenarbeit gekommen seien.   
 
Herr Messing bestätigt den Vorfall mit dem Hinweis, dass es sich hierbei 
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um einen Einzelfall gehandelt habe. Unglücklich sei gewesen, dass die 
Fahrschüler deshalb zu spät zu der Klassenarbeit kamen.  
 
Herr Mollenhauer weist ergänzend darauf hin, dass am 31.01.2012 alle 
Maßnahmen an den Bahnübergängen und Stellwerken abgeschlossen 
sein sollen und es dann wohl keine Behinderungen mehr geben werde.  
  
 
 

3.3. Heizung in der Turnhalle der Grundschule - Herr Fehmer 
 Herr Fehmer weist darauf hin, dass es in der Turnhalle der Grundschule 

abends auffällig warm sein solle.  
Herr Mollenhauer sagt zu, dem Hinweis nachzugehen.  
  
 
 

 
 
 
 
  Günther Fehmer      Birgit Freickmann 
  Stellv. Ausschussvorsitzender    Schriftführerin  
 
 
 

 
 
 
 


